

Zeitschrift: Mitteilungen der Gesellschaft für Gartenkultur
Herausgeber: Gesellschaft für Gartenkultur
Band: 8 (1990)
Heft: 3

Artikel: Gärten der Ciba-Geigy : eine Führung
Autor: Freivogel-Steffen, Elisabeth
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-382188>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 12.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Am 4. September wurde den Basler Mitgliedern der SGG eine besondere Freude zuteil: Beat von May empfing uns um 16 Uhr zum Besuch der berühmten Dachgärten der Ciba-Geigy, die zum Beispiel in «The Oxford Companion to Gardens» bewundernd und mit Illustration erwähnt werden. Der Gärtnermeister Meinrad Kaelin zeigte uns die Dachgärten beim Personalrestaurant Rosental, der ältere und prachtvoll erhaltene Teil noch von P. Schönholzer sen. angelegt, und anschliessend den Heilpflanzen-Garten im Areal Klybeck. – Unter «Dachgärten» sind nicht allein die Pflanzungen auf Dächern zu verstehen, sondern alle Grünanlagen über Betondecken, zum Beispiel unterirdischen

und ist auf Betonplatten übergehbar – romantisch gemeint, aber vielleicht als »japanischer Garten« doch nicht ganz überzeugend.

Der Heilkräuter-Garten Klybeck ist dann eine neue Überraschung: keine abgezirkelten und ordentlich beschrifteten Beete, sondern zwischen dem prägnanten durchgehenden Kastanienbaum-Mäander mit einheitlichem Immergrün-Untergrund eher ein südlich duftendes Maquis, in dem man im Durchwandern die kluge und fürsorgliche Ordnung erahnt und an den Informationspunkten und aus dem beigegebenen sorgfältig konzipierten Führer ersieht: es ist alles da, alles an seinem ihm zugemessenen und gedeihlichen Ort, eine Fülle von

Gärten der Ciba-Geigy – eine Führung

83

Garagen, wo 40 – 60 cm Humus aufgeschüttet und dabei erstaunliche Resultate erzielt werden: prachtvolle Bäume und Sträucher gedeihen in malerischen Gruppierungen und gestalten das ganze Fabrikareal zu einem botanischen Überraschungs-Erlebnis. Zu den Überraschungen gehören ausserdem auch die Ecke eines Fabrikgebäudes, von unten bis oben eine einzige Freuden-Kaskade von rosa Efeugeranien oder kahle Betonwände ganz übersponnen von wilder Rebe, jetzt noch grünglänzend, im Herbst leuchtender Purpur. Auch ein ausgedehntes Wasser-Areal, begrünt und durchblüht und von Fischen, Libellen und bunten Schmetterlingen belebt, zieht sich um die Gebäude hin

Heilpflanzen mit ihrer vielfältigen Bedeutung von Mystik und Zauberei über Volksheilkunde bis hin zur modernen Medizin, die sich, hier ist es zu sehen, mehr und mehr altüberliefelter Weisheit öffnet.

Eine vollautomatische Bewässerung, ausgeklügelt und vielfältig abgestuft, ist ein besonderer Stolz unseres Führers, und dabei die grosse und stolze Genugtuung, dass kein Tropfen Trinkwasser verschwendet wird, sondern alles speziell aufbereitetes Rheinwasser (Fabrikwasser) ist. – Ein von unseren Gastgebern offerierter Abendimbiss beschloss diesen herrlichen Garten-Nachmittag. Dabei war nochmals deutlich zu spüren, was diese Stunden so festlich ge-

staltet hatte: Es waren die aufmerksame und auf jede Hilfe bedachte Betreuung durch Herrn von May und die lebendige Information unseres Gärtners Herrn Kaelin – nicht allein sein reiches Wissen und Können, sondern vor allem sein Engagement, seine Begeisterung, die alles zum Strahlen und Leuchten und Duften brachte. Wir alle danken herzlichst für diese festlichen Stunden.

